

LA VERDAD

DIARIO CATOLICO.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander: un mes, 4 pesetas 75 céntimos; tres meses, 4'50.—En el resto de España: tres meses, 5 pesetas.—Extranjero: seis meses, 20 idem.—Antillas Españolas: seis idem. 25 idem.—Repúblicas hispano-americanas: un año, 50 idem.—PAGO ADELANTADO.

SANTANDER

Juércoles 25 de Marzo de 1886.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gaceti-lla, 0'25 céntimos de peseta línea.—Tercera plana, 12 idem de idem.—Cuarta plana, 6 idem de idem.—Comunicados, 0'25 idem de idem línea.—Papeletas de defuncion, 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.

NÚM. 949.

Se publica en la Administracion, Santander, calle del Puente, número 16, y en las principales librerías del reino.

El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en libranzas del Giro múltiplo ó en sellos de comunicaciones por carta certificada dirigida al Administrador del periódico, calle del Puente, número 16.

CRONICA DE LOS EJERCICIOS

de San Ignacio de Loyola.—Un tomo rústica, 6 reales.—Se vende en la librería Católica, Puente, 16.

Boletín Religioso

de hoy.—La Anunciacion de Nuestra Señora, y Encarnacion del Hijo de Dios, Dimas el buen ladrón.

de mañana.—San Braulio, ob., San Pedro y Sta. Eugenia, vg. y mr.—Anima.

Cultos.

de mañana.—A las nueve y media, Misa mayor en honor de D. Eduardo Rodrigo, Maestros Ceremonias.

de tarde.—A las ocho, misa parroquial.—A las tres y media, ejercicios de la congregacion Hijas de María.

de noche.—A las ocho, misa parroquial.—A las tres, doctrina cristiana.—Al anoche rosario.

de mañana.—A las nueve, misa solemne.—A las diez y media, ejercicios de la congregacion de San Estanislao.—A las dos, Misa de la V. O. T.—A las seis y media, ejercicio de San José.

de tarde.—A las siete, Misa de comunión general.—A las diez, Misa solemne con el sermón de D. Fércia Amer.—A las cuatro y media, vísperas, santo Dios, estacion, rosario, cántico del misterio de la festividad y la Letanía Mariana, plática que dirá D. Mariano Gilar, terminando con una solemne bendición.

de noche.—A las siete, Misa de comunión general de las Hijas devotas de la Virgen.—A las nueve, misa parroquial solemne.—A las diez y media, rosario y plática.

HERENCIA DE LA VÍRGEN MADRE.

TRADICION ANTIGUA BARCELONESA.

(Conclusion.)

Ninguno de estos dichosos varones emprendió santos trabajos sin pedir la venia á la Virgen María, la cual les bendecia, y ellos, puestos de rodillas, besaban la fimbria de su manto gris, pues nadie se atrevia á besar aquello virginal que habia tocado tantas veces al verdadero Dios. Alentados con las palabras de la divina Madre salian fortalecidos, de modo que lo difícil no tenia para ellos signifi- cado alguno, y seguian impertérritos sus tareas élicas, sin que ni las dádivas ni los tormentos creieran aquellas voluntades de hierro.

De estos santos varones, cuyos nombres halla el cronicon, del cual hemos aprendido a irnos escribiendo, se dirigieron á las Ga-

lias, y en uno de sus incultos bosques encontraron á un hombre rico, de nobleza preclara, á quien por su alto linage le llamaban Régulo, que de rodillas ante una de estas piedras ó altares llamados dolmanes, ofrecia allí un sacrificio, acompañado de numeroso pueblo y sacerdotes druidas que, con muestras de grande dolor, oraban á la divinidad, á la cual estaba consagrado el bosque, para remediar la afliccion del poderoso Régulo.

Los discípulos de Jesucristo se escandalizaron en vista de este espectáculo, pero uno de ellos preguntó:

—¡Desdichados! ¿A qué divinidad soñada dirigís vuestros cultos.

Entonces el Régulo se levantó airado y dijo:

—¡Infeliz profano! ¿Cómo te atreves á interrumpir nuestras plegarias!

Eres extranjero y esto te vale, si no lo pagarías con tu cabeza. Lee esta lápida ¡desgraciado! y verás que en ella se venera á la Virgen que ha de parir al Dios de los Dioses, quedando virgen ántes y despues.

Admirados quedaron de este prodigio los dos discípulos, y dijo el segundo dirigiéndose al Régulo:

—Permite, hijo de las Galias, que te instruya en lo que ignoras.

Vosotros adorais aquí lo que no sabeis. Mas, no hay duda que lo habeis hecho por inspiracion divina.

—Nosotros, dijo Régulo, adoramos aquí á la deidad que adoraron nuestros padres, nuestros abuelos, y cuyo culto se pierde en la oscuridad de los tiempos. Nuestros druidas y druidesas nos han vaticinado hace siglos la venida de esta Virgen á cuyos manes se dedican estos sacrificios, y yo, que tengo mi hija enferma, despues de haber invocado vanamente á Teutates y á las divinidades de Roma y de Egipto, recurro hoy á la Virgen, que ha de ser madre del Dios de los Dioses, para ver si alcanzo la salud para mi hija á la que tanto amo.

—No lo dudes, Régulo, dijo el primero de los discípulos. Ten fé en ella, pues esta Virgen existe y nosotros la hemos visto y hablado allá en Judea. De ella ha nacido el Dios de los dioses, que es el hijo del verdadero Dios.

Entonces, tomando aparte al magnate galo, ambos discípulos le instruyeron muy someramente en las principales verdades del Evangelio.

Con atencion les escuchó el Régulo. No

comprendiendo lo que le decian, pero tocado interiormente por la verdad, dijo:

—Si mi hija cura, creeré lo que me decís.

El y sus compañeros prosiguieron su oracion ante la misteriosa piedra, en la cual se leia en caracteres extraños la prediccion antigua de los druidas.

La enferma, que moribunda yacía en tierra sobre una piel de oso, se levantó sana y salva gritando:

—¡Ya estoy curada, padre mio, y debo mi vida á la Virgen, que ha de ser Madre del Dios de los Dioses!

El Régulo no queria creer lo que veia, y al contemplar á su hija, en cuyas bellas facciones se reflejaba el atractivo de la salud, la llamó aparte y la dijo:

—¡Hija del alma, cómo pagaremos á la Virgen, madre del Dios de los dioses, la salud para tí alcanzada! ¿No es verdad que la enfermedad es la mayor de las miserias?

—Sí, padre, respondió la jóven con cierto terror, y tú no sabes lo que he padecido. Prefiriera morir.

—Pues bien, prosiguió el padre con entusiasmo; aquellos extranjeros, en buena hora venidos, me han dicho que conocian á la Virgen, madre de Dios de los dioses, y me han dicho otras cosas que, si bien no las he comprendido del todo, me han llenado de contento y de esperanza, pues parece que no hay otro Dios sino el hijo de aquella Virgen. Y como á ella debes la vida, quiero ofrecerla todos mis bienes. Soy robusto, trabajaré en los campos para mantenerte á tí y á mí, y todo cuanto tenemos se lo daremos á la que te devolvió la salud. Nos quedaremos pobres para que ella sea rica.

Llamó luego á los dos santos á su habitacion, y despues de haberles regalado lo mejor que tenían, les hicieron la oferta de la herencia á favor de la Madre del Dios de los dioses.

En vano los discípulos de Jesucristo manifestaron que la Virgen María no tenia necesidad alguna de las herencias de esta tierra; que si bien en ella vivia pobre y oscura, despues de su muerte la aguardaba el trono imperecedero de los cielos. Pero, ¿quién hace comprender á unos seres salvajes, que otra cosa no eran los galos, cosas tan sublimes?

El padre y la hija insistieron, y no les quedó á los santos discípulos del Señor otro recurso que volverse á Jerusalem á rogar á la Virgen María

que viniera á tomar posesion en las Galias, de aquella cuantiosa herencia que el Régulo y su hija tan generosamente la ofrecian.

Cuando los santos llegaron á Jerusalem encontraron á María hermosa como siempre, vestida con su pobre túnica de lana parda y ceñida con una correa, envuelta con su manto de lana gris y cubierta la cabeza con su toca tegida con cáñamo amarillo y con hebras azules y encarnadas. Esta toca, arrollada á su cabeza á guisa de turbante, descendia en pliegues hasta el pecho, cubriendo el cuello al igual que las tocas de nuestras religiosas.

María les recibió con su divina sonrisa, y si bien nada de cuanto habia sucedido se ocultaba á su alta sabiduría, recibió el mensaje del Régulo que le traian los discípulos.

La Madre de Dios levantó los ojos al cielo, cruzó las manos sobre su pecho, y, volviéndose á los embajadores, dijo enternecida:—Id al encuentro del galo y de su hija y manifestadle que agradezco como debo la dádiva de sus bienes, pero como el reino de mi hijo no es de este mundo, no puedo aceptar cosa alguna de esta herencia; decidle, pues, que la guarde y use en bien para salvar su alma.

Los Santos volvieron con esta respuesta al Régulo, y es fama, que convertido éste y su hija al cristianismo, conocieron á la verdadera Madre del Dios de los dioses (1).

La Virgen María no aceptó la herencia material del agradecido galo, pero si la herencia de la Gália entera, y si Francia en diferentes ocasiones ha visto aparecerse en su recinto á María, ya en Ciervo frígido en el siglo XIII y ya en Lourdes en nuestros días, es que María viene á disfrutar de su herencia y á salvarla, pues desde los Hugonotes, en el siglo XVI, los delirios de la revolucion del noventa y tres, hasta los desastros cometidos en nuestros días, es un milagro continuo que se conserve la fé en lo que fué ántes la antigua Gália.

Tanto en ella como en nuestra patria querida se conservará siempre, porque nunca ha cesado el culto á la Virgen que habia de parir al Dios de los dioses, la cual se reveló á los cristianos.

Por la misericordia de Dios conocemos en ella, no al ser misterioso é indescifrable de los druidas,

(1) Esta tradicion se encuentra anotada en un antiguo cronicon que se conserva en nuestra ciudad de Barcelona.

—103—

ba el dejarse ver en ella. Bueno y delicado, sea esmeradamente en hacer la mas leve alusión al suceso que esta le habia revelado. y ni siquiera la privó de la casta familiaridad á que estaba acostumbrada con él.

trato con estas dos almas sencillas é inocentes olvidar á Clotilde las conversaciones y los de Barcy. Además que tenia especial no en borrarlas de la memoria, pues cual no sumergida por acaso en cenogosa y sucia a, la jóven sacudia sus alas y pugnaba por volverlas la immaculda blancura; y así fué que tardó en entregarse á los sueños é ilusiones de otro tiempo.

Clotilde tenia especial satisfaccion en visitar con frecuencia á la viuda Héquet, so pretexto de ver á la hermanita pequeña; las frecuentes visitas de la jóven tenian por verdadera causa el gran gusto con que oia á aquella buena mujer, cuya devocion la confortaba y consolaba mucho. Cual cierva herida que, acosada por febril sed, busca para solozarse las frescas sombras de las fuentes Clotilde buscaba el refugio en la piedad.

Virgilio hacia lo propio; no ambicionaba do-

—202—

—Es que ahora no me queda tiempo para andar correteando por los campos: me dedico á trabajar.

—Bah! como si para cojer un puñado de flores fuera necesario emplear un día entero: ya sabes que te pago bien.

Clotilde se alejó. En la actualidad el viejo septembrista le causaba miedo y hasta temblores cuando le acontecia pasar por junto á la puerta de su casa.

VIII.

Clotilde tenia especial satisfaccion en visitar con frecuencia á la viuda Héquet, so pretexto de ver á la hermanita pequeña; las frecuentes visitas de la jóven tenian por verdadera causa el gran gusto con que oia á aquella buena mujer, cuya devocion la confortaba y consolaba mucho. Cual cierva herida que, acosada por febril sed, busca para solozarse las frescas sombras de las fuentes Clotilde buscaba el refugio en la piedad.

Virgilio, que ya no temia su presencia, no es-

—199—

tribunales no dejarán de reconocer y apoyar su derecho.

Triste recurso para la ofendida! Ya se sabe cuan costoso es el intentar una accion civil, pues bajo el régimen de igualdad en que vivimos y reina en los códigos modernos, el pobre difícilmente alcanza justicia contra el rico; y por lo que hace á Clotilde, siendo menor todavía y sin tutor ni padres, ni aun siquiera tenia accion para intentar un proceso. Bien enterado de todo esto M. Baugé, dormía á pierna suelta; el asunto le tenia sin cuidado.

La Caillet, que no tenia en su apoyo, como él, á toda la prensa demagógica, fué puesta en la cárcel por sospechas de haber inducido á sus hijos á dar fuego al presbiterio.

Con esto ganó Clotilde siquiera el hallarse á cubierto de atropellos y mal trato. La mujer que la habia recogido continuó teniéndola en su casa todo el invierno, y la jóven, á fin de no serle de todo gravosa, le ayudaba en las faenas del campo y las labores caseras.

LOS AMIGOS DEL PUEBLO.—T. II. 34

sino nuestra Divina Madre la Inmaculada Virgen María.

FRANCISCO DE P. CAPELLA.

LA VERDAD

Santander 25 de Marzo de 1886.

LA TRADICION.

Un individuo solo, una generacion sola, no puede empezar ni acabar nada; su obra imperfecta y rudamente modelada moriria con ellos, si algo hace, si tartamudea una lengua, si cultiva un territorio, si persigue un ideal y trabaja y pelea y funda instituciones, es necesario que esos fragmentos de lengua, que esos esbozos de instituciones, que ese haz de victorias y derrotas lo hereden otros individuos y generaciones, si se quiere que no se esterilice tanto trabajo, y las jornadas andadas por una generacion hacia la realizacion de altísimos fines.

Así la tradicion no solo es elemento importantísimo, si que tambien es ella necesaria, imprescindible para la constitucion definitiva de un pueblo. La formacion de las lenguas y de las literaturas consiguientemente, la produccion económica, el adelanto de las ciencias, la consistencia de las nacionalidades, la vida social, en una palabra, acusan la presencia y la influencia soberana de tan misterioso agente en la historia.

Engendra las costumbres y es el alma de las leyes; planta el árbol de las instituciones políticas en la fosa de los héroes; transmite á los que vienen los dolores, las esperanzas y las alegrías de los que se van, é infunde en los pueblos ese espíritu de familia, ese santo amor á la patria que prepara á los hombres en los días de tormenta para toda clase de sacrificio.

Un gobierno tradicional es naturalmente amado; porque nuestra naturaleza nos obliga á amar y respetar la obra de nuestros padres, sus costumbres, sus desgracias, sus triunfos, sus sacrificios.

Bastardos y desnaturalizados seríamos si renegásemos de la historia patria, que es obra de nuestros antepasados: bastardos, si rompíésemos los vínculos con que ellos nos ligaron, si su bandera la sustituyéramos con la bandera del enemigo, á quien ellos combatieron y defendieron. Y así el apoyo, la fortaleza mejor de un gobierno tradicional es el amor de los súbditos: se obedece porque se ama, y se ama porque se obedece.

El amor no discute, no pleitea, no saca la legítima de casa, no odia, no desconfía y vive tranquilo y vigilante siempre. Los historiadores, los filósofos políticos con el escalpelo de la crítica en vano han intentado definir y explicar el misterio de la vida nacional, la armonía de los poderes de las edades antiguas: se han perdido en mil conjeturas y han abusado de todos los textos y no han conseguido explicarlos y es porque no tenían en cuenta, no han sabido ver esa gran fuerza del amor.

En la monarquía europea, hasta la revolucion francesa, ¿en dónde empezaba y acababa el derecho de los reyes? ¿Cuáles eran los derechos y

los deberes de los súbditos? ¿Cómo se armonizaban y equilibraban los poderes, la monarquía, la Iglesia, las municipalidades, los gremios, los consejos, el pueblo? Ningun crítico nos lo sabe decir: todo está allí revuelto, confuso, embrollado, pero el equilibrio, la armonía existia.

Aquellas generaciones, sábias é ilustradas, vivian con una ignorancia supina respecto á sus derechos y sus deberes políticos; pasaron la vida escribiendo grandes obras, levantando colosales monumentos y conquistando los ámbitos de la tierra, y no supieron pedir á sus reyes una constitucion. Las bibliotecas nos prueban que sabian de todo más que nosotros: pero ¿qué vale toda su ciencia comparada con una constitucion nuestra? Y el caso admirable es que la tenían y mejor que las nuestras, más robusta, fuerte y más libre. Su constitucion era natural, no artificial, encuadrada, no á la inglesa, sino con la corteza de los siglos, y formada, y escrita é impresa sobre las costumbres, leyes y corazones de todos.

Antes de que se escribiera libro alguno de medicina antes de que la ciencia nos explicara, dividiera, clasificara y definiera el organismo humano y sus funciones, el hombre existia, la constitucion humana subsistia tal vez más sana, más entera que despues del progreso de la medicina.

Así las constituciones de los pueblos, antes de que el derecho político tuviera tan gran desarrollo, antes de que las escuelas filosóficas é históricas investigasen la naturaleza humana y descompusieran en severo análisis la vida individual y social, la formacion de las naciones, las emigraciones de razas, el engrandecimiento de las tribus, buscando, escudriñando el origen de las instituciones, discutiendo minuciosamente cada elemento componente de la sociedad, antes de que los teóricos que de el libro, desde la tribuna, desde el periódico, lanzasen al mundo con sus utopias, la discusion del mundo político, moral y religioso: la sociedad era un hecho, gozando siempre de una constitucion escrita ó no, pero siempre en armonía con su estado de cultura y de progreso.

Las constituciones que más han durado han sido las que jamás se han escrito. Los romanos, tan celosos de sus derechos, no los articularon jamás. Los ingleses, que dieron al continente europeo esa palabra constitucion que ha obrado una verdadera revolucion, no la tienen tampoco escrita, ni se han cuidado de reunirla en una ley fundamental, á usanza de los pueblos latinos.

La constitucion inglesa, dice el conde de Montalembert, no ha sido escrita, ni discutida como las demás del continente, y ha durado más que ninguna de ellas. Allí donde solo hay una constitucion, interna ó externa, escrita ó no, allí hay todavía un pueblo. Allí, donde han nacido y dominado varias constituciones, allí hay un pueblo revolucionario, un pueblo de filósofos, de políticos, de partidos, que discuten, opinan, alborotan y no se entienden.

Y se puede observar una cosa bien singular desde que la moda ha impuesto á las naciones esos trajes constitucionales. Por regla general ningun ciudadano sabe lo que dice respecto á sus

derechos y deberes la ley fundamental. ¿Cuántos españoles, aunque sean doctores, incluso todos los que han sido y son diputados ó senadores, saben el contenido de todas nuestras Constituciones políticas y sus diferencias entre sí? Y en todos los movimientos políticos que han estallado, ¿se ha por ventura gritado ni dado por excusa que la Constitucion vigente se infringia y se hollaba por el poder? Ni los batallones sublevados, ni el pueblo levantado en armas en el 68, por ejemplo, ¿sabian qué Constitucion regia, ni lo que esta decia? Así que, en vez de pedir su cumplimiento ó dirigir cargos al gobierno de la reina, echáronla por gritas ¡abajo! y revolverlo y embrollarlo todo.

Los inviolables fueron violados; los irresponsables pagaron los vidrios rotos: mientras los responsables congritar ¡viva la libertad! eran aclamados frenéticamente por las turbas y tomaban asiento en los banquetes de la revolucion. ¿Dónde estaban la legalidad, y los escrúpulos constitucionales y el respeto al código fundamental? De qué servia aquel código escrito en letras de oro, comentado en brillantes discursos, discutido y compuesto entre eminencias? Nadie se acordaba de él, le olvidaron los mismos que siempre tienen esa palabra en la boca que lo compusieron y que lo votaron.

Y compárese ahora esa conducta de los constitucionales y de un pueblo constitucional, con la de las generaciones que vivian sumisas á los preceptos de una constitucion no escrita. Cuando el Rey hollaba los fueros de un pueblo, ó instado por torpes ó malvados favoritos tocaba un artículo de aquella constitucion; cuando un rey, rodeado de extranjeritos exigia del reino en Cortes cuotas crecidísimas y exorbitantes, y trataba con desprecio á los diputados, y olvidando que en España los empleados, deben ser españoles, y no hambrientos flamencos ó tronados condes tudescos; las clases populares, clero, nobleza, comunes, todos se sublevaban, y respetando la inviolabilidad y la responsabilidad real, gritaban con las armas en la mano, ¡viva el rey, y abajo los ministros, los malos consejeros! y en nobles representaciones exigian respetuosamente del monarca el cumplimiento de las leyes y costumbres pátrias. ¿Qué modo de conducirse tan diferente en las revueltas y asonadas entre los Fivaller y los Padillas, y los constitucionales modernos! Los Reyes eran entonces verdaderamente irresponsables, la majestad real inviolable, y los Calderones y Esquilaches ajusticiados ó extrañados del reino; pero desde que se han escrito los derechos de los reyes los del pueblo y los deberes de los ministros, Europa ha visto peregrinar por la tierra monarcas sin corona, someterse pueblos al despotismo más horroroso, al despotismo de las turbas y de los grandes bribones. Los reyes se destronan y no vuelven á subir á sus tronos; mientras los Esquilaches emigran por cuatro días vuelven aclamados y convertidos en grandes héroes.

¿Qué siglo tan perverso y qué generaciones tan estúpidas!

(Diario de Lérida.)

Pisto político

Lo que vé *El Estandarte*:
«Amenazas de insurreccion carlista en el Norte, motines en el Mediodía, comunistas en la republicana federal en todas partes, y como los trabajos de los enemigos de las instituciones ran poco, desunión de los monárquicos, libertad en el gobierno para encauzar la actividad en banquetes en que se apiñan espadas de los partidos, y coaliciones inmorales entre los dos Constituciones que se repelen.»
¡Caramba con los antecedentes del pendon conservador!
¿Será el cristal del color de sus deseos ó antojos?

Habla *El Imparcial*:
«La *Epoca* da por aplazadas hasta la lucha electoral todas las cuestiones que se agitan debajo de la superficie política.»

Los que salgan bien de las profundidades de las urnas tendrán mucho adelantado en esas otras profundidades.»
¿Qué se han de perder!

Como que no navegan en los ministerios, can cada día un pez ó dos, tres, los que dan los nombres de cintajos y títulos de varias especies.

Bonitos son los liberales para las manos vacías aunque sea del mar.

Pónganlos donde haya algo, y que va de sus estómagos al fondo.

Dice *El Diario Español* que del señor Cánovas del Castillo ayer á recojer firmas.

Ya comprendo.
Será como garantía de las suscripciones que pagaré.

Pagaré, que el país pagará al por porque siempre el pobretre paga el

La *Epoca* supone á la izquierda de espadas.

Entonces la izquierda debe pasar en el reino zoológico con el puerco-espada.

Los periódicos republicanos de la coalicion dejan caer estos días al señor Castelar una lluvia de palabras que no tiene fin.

Monárquico, anodino, charlatán, pérfido, etc., etc., etc., le llaman a él, y a todos los diarios republicanos hecha, como es consiguiente el *Globo*, único paraguas de que Emilio para librarse del chaparrón tras murmure con doliente labio, aprended flores de mi lo que va de ayer á hoy: ayer maravilla fui hoy ruina y miseria soy.

Dice *El Liberal*:
«Hoy se desautorizaban muchos políticos acogidos por la prensa y especialmente cuanto se refiere a que no solo no existen sino que no tir.»

Esto ya no es tener tupé, sino malaya de pelo en la cabeza.

Déense Vds. prisa á ostentarlo, nistas; que la época del esquilao rápidamente.»

La Caillet tenía aun otros dos hijos; el mayor podía ya ganarse la vida, pero el otro solo tenía tres años. Los vecinos, indignados contra la madre, rechazaban á porfía á aquella mala víbora, como ellos llamaban al pobre chicuelo. A costa de mucho trabajo pudo conseguir el abate Sain-taz, y pagándole bien, el que una buena mujer le diera siquiera de comer, hasta que llegó el momento de llevárselo consigo y confiárselo á Justina cuando Bénomi alquiló casa para vivir juntos en ella.

Madama Heurty habia logrado reanimar la esperanza en el corazon de Clotilde, disipando á fuerza de promesas las negras nubes que oscurecían el horizonte en derredor de la deshonrada plebeya, y haciendo ver á esta próximos los albores de un porvenir apacible. La juventud se paga mucho de ilusiones; sabe que tiene delante de sí el espacio, y eso le predispone á olvidar fácilmente lo pasado.

Clotilde se dejó engañar y consistió á fuerza de consuelos en reconciliarse con la vida, arrancando su alma al horror de su presente estado y

abandonándose por entero á los sueños de felicidad que le hacian entrever.

Esto no obstante, guardaba la jóven en lo más hondo del corazon una secreta llaga que al menor contacto destilaba sangre. Como era de carácter dulce y jamás ofendia á nadie, los aldeanos no trataban de afligirla; pero siempre que una palabra imprudente, aunque dicha al acaso, le recordaba su desgracia, la jóven bajaba la cabeza avergonzada y sus ojos se llenaban de lágrimas.

Ya nunca desapareció de aquel rostro la tristeza; ni jamás, aun en las horas de completo olvido, reapareció el antiguo ingénuo desembarazo de la inocencia. La melancolía habia impreso arrugas en aquellos lindos lábios y una tinta de dolor en aquellas raras sonrisas.

Alguna vez se encontraba con Bridier, á quien paseaba una criada en su butaca de ruedas: la jóven apartaba el rostro para no verle.

—Y bien, chica, le dijo un día el baldado; ya no necesitas dinero? como es que no me traes ramos de flores?

minar todos sus pensamientos; contentar ver que no le rechazaba ni la mirada, ni el precio.

No pensaba la infeliz en que un día la tenia separada de él.

Como que las más espantosas desgracias de Virgilio pudieran ocurrir nada le importaba; el afecto que ella le tenia, llegó á persuadirle que tampoco era menos digna de él que la que él mismo se acordaba de ella.

Veíale consagrado á Dios y no lo que le ocurría la idea de combatir aquel ángel, aun cuando Virgilio fuese ya sacerdote; ella á comprender que fuera eso para dejar de quererle; pues si la madre de Virgilio podría seguir amándole, por que el mismo lo mismo á la compañera de su infancia.

Virgilio no derribó de cuajo toda su vida de sueños y fantasías, en primer lugar por compasion, y además por que, absorción de las ideas más graves, el afecto de Clotilde enteramente inofensivo; la veia muy

Lombre, pero oiga les to hacerlo pelo á el mism Refiriénd los elec tá en pro en inn te: Ni en Ro pida, ni nejos, y tod este últin que se agitan debajo de la superficie política. los veci esto p los fusio los viejos tambie vecinos ó del p pasó e los gobie ni limo

Ale cordado icion de destino se an ugar el ana en sistoria pliego is oficin án estu oy, á la músic egunda aso dob falses, troducc arte de go, ria di c olka, M or real uesto qu na habil los desp articu t. 18 d emplead respondi

lombre, qué alegría.
 Pero oiga *El Liberal*.
 Si les toca á ustedes en suerte desempe-
 ñar el papel de esquiladores, procuren uste-
 hacerlo de modo que no les vuelva á sa-
 pelo á los esquilados.

el mismo diario:
 Refiriéndose *El Diario Español* á los es-
 ciales electorales que se están dando aquí y
 los en provecho de sagastinos y canovistas,
 que en inmoral coyunda, se expresa de esta
 te:
 Ni en Roma decadente, ni en Nápoles cor-
 pida, ni en Bizancio despreciable, ni en
 inajos, que tenía veinte vecinos, setenta
 s, y todos conocían al escribano.»

este último recuerdo nos parece poco perti-
 nente.
 Los vecinos de Cabanejos conocían al escri-
 bano, esto prueba que allí había justicia, cosa
 que los fusionistas han relegado al rincón de los
 viejos.»

también puede ser prueba de que todos
 vecinos habían estado procesados y ca-
 rados del presidio que es pintiparado á lo
 que pasó en España con los adversarios de
 los gobiernos medios que no son *ni chi-
 ni limón*.

POBRECILLO!

Por razones que callamos,
 y comprende el ménos ducho,
 Pepe, ni poco ni mucho
 á tu escrito contestamos:
 pero te recomendamos
 que sin sufrir dilaciones
 adoptes tus precauciones
 para curarte, Pepito,
 que estás malo, muy malo,
 más de lo que tú supones.

Noticias

hace algunos días, se rompió la guía que se
 usa en las obras del Paredón de la calle Alta,
 no al suelo, sin que afortunadamente, produ-
 desgracias, lo cual ha sido verdaderamente
 viciosa, hallándose como se halla siempre,
 cada de trabajadores.

Dicho aparato fué arreglado y pronto comen-
 zó funcionar de nuevo. Ayer á las once de la
 mañana, al querer los empleados de la guía, su-
 una piedra, el contratista de las obras don
 Ignacio, notó que la guía no estaba firme,
 denó, según se nos dijo, por persona que
 nos bien enterada, que no se continuase la
 guita maniobra, pues iba á la fundición de
 que diseñores Corcho á buscar un tornillo con
 que sujetar una pieza del aparato.

El médico y concejal D. Jacinto San Miguel,
 vo también á punto de ser cogido por uno
 de maderos; pero la viga solo le alcanzó el
 brero, que quedó aplastado bajo ella.
 Dicho señor, despues de haber reconocido al
 iz Sagredo, y convencido de que había de-
 de existir, se retiró á su casa, sumamente
 tado.

El Juzgado se hizo cargo de una peseta, un
 uelo y una caja de cerillas, hallado en los
 illos del cadáver.

Alcaldía de Santander.

cordado por el Excmo. Ayuntamiento la ad-
 ción de 600 metros de grava y 200 de raja
 destino á las vías públicas de la zona de Ma-
 gano, se anuncia al público la subasta, que ten-
 gar el 2 de Abril próximo, á las once de la
 ana en el salon de actos públicos de la Casa
 sistorial.

pliego de condiciones se halla de manifiesto
 is oficinas de la secretaría municipal, donde
 están estudiarle las personas que así lo desean.

oy, á las cuatro de la tarde, ejecutará la ban-
 da musical municipal en el paseo de la Alame-
 gunda, las siguientes piezas:
 aso doble, *Montesson*—E. Rollé.
 falses, *Mirtos de oro*—Ph. Farhbach.
 troducción y coro de la ópera española *La
 rte de Garcilaso*—G. Espinosa.
 angó, *Los candidatos*—I. Haedo.
 ria di chiesa *Pietà Signore*—Stradella.
 olka, *Moulinnele*—E. Rollé.

por real órden que publicó la *Gaceta*, se ha
 uesto que el puerto de Laredo disfrute de la
 na habilitación que la aduana de Santoña y
 los despachos de importación, los de cabota-
 artículos extranjeros y los comprendidos en
 t. 18 de las ordenanzas, se practiquen por
 mpleado de dicha aduana, abonándoseles las
 espendientes dietas.

Ayuntamiento.

Sesion celebrada en el dia de ayer.

Aprobada el acta de la sesion anterior, el señor
 Leita pidió la palabra para despues de terminado
 el despacho oficial.

A la oficina de Obras se cursó una comunica-
 ción del Juzgado pidiendo al ayuntamiento
 nota de lo que importan los daños y perjuicios
 ocasionados, y la sustracción, hecha por Fran-
 cisco Martínez Valle y Simon Perez Moracain
 en la cañería de la Fuente Monumental, y pre-
 guntando si la corporacion ha de mostrarse parte
 en el expediente que se instruye á estos indivi-
 duos.

Se autoriza á D. Pedro Alsue Basturen, agen-
 te del ayuntamiento en Madrid, para cobrar el
 capital é intereses que representan varias cartas
 de pago que existen en poder del municipio.

Se aceptó la certificación de los artículos que
 existían en los establecimientos públicos de ven-
 ta cuando el ayuntamiento se encargó de los con-
 sumos, pasada por el señor Delegado de Hacienda.

Conforme con el dictámen de letrados, la cor-
 poracion municipal acordó que se examinen de
 nuevo las obras ejecutadas para la alcantarilla de
 la calle de San Fernando por peritos que nom-
 bren el contratista de las mismas y el ayunta-
 miento.

Si resultase del exámen que las obras no es-
 tán hechas con arreglo á lo prescrito, se obliga-
 rá al contratista á rehacerlas y á abonar los da-
 ños y perjuicios.

Visto que las calles de la poblacion se hallan
 en muy mal estado, que la Compañía de abaste-
 cimiento de aguas no ha hecho las reparaciones
 que tenía obligación de hacer en las que dejó des-
 trozadas con motivo de haber establecido cañe-
 rías, y que las empresas del tranvía urbano y
 del ferro-carril del Sardinero, tampoco se cui-
 dan de atender á las reparaciones á que están
 obligadas, se acordó:

1.º No permitir que en las calles se practi-
 que obra alguna de la cual no se haya dado cuen-
 ta al ayuntamiento.

2.º Dirigirse de nuevo á la sociedad de abas-
 tecimiento de aguas, pidiéndola que repase los
 desperfectos ocasionados al colocar la tubería.

3.º Hacer extensivo esto á las dos empresas
 indicadas, y

4.º Proceder por cuenta de estas y la socie-
 dad antes mencionadas á practicar las referidas
 obras, si trascurrido el plazo de ocho días no
 han cumplido lo prescrito por el ayuntamiento.

Este se confirmó en su acuerdo de 9 de Febre-
 ro último, respecto á la indemnización pretendi-
 da por la Compañía de las aguas, y declaró no
 hallarse conforme como el significado que quie-
 re dársele á la clausula número 11 del contrato,
 Se pagarán 30 pesetas y 50 céntimos á los
 bomberos que asistieron el incendio ocurrido el
 mes de Enero en la calle de la Blanca.

Terminado el despacho oficial, el señor Leita,
 que acaba de ocupar el puesto del Presidente,
 por haber salido del salon el señor alcalde, cedió
 su puesto al señor Lopez Mazon, é hizo uso de
 la palabra para suplicar al ayuntamiento que
 antes de que se hallen más adelantadas las obras
 que se están ejecutando en el muro de los jardi-
 nes del Reganche, las examine el arquitecto
 municipal, y vea si será preciso que se corra
 dicho muro más atrás, pues queda un anden muy
 estrecho, que puede ocasionar alguna desgracia,
 dada la circunstancia de pasar muy cerca de él,
 el tranvía urbano.

Así se acordó, y se levantó la sesion.

Ha sido aumentado con dos nuevos faroles el
 alumbrado público de la calle de Calderon de la
 Barca.

Se ha habilitado para el servicio público la
 fuente que existe en la calle de Atarazanas.

Con arreglo á lo dispuesto por el señor Go-
 bernador, se están instalando varios faroles en
 las machinas del muelle de Maliaño.

Un periódico local se extrañaba hacia días de
 lo atrasados que van los trabajos para la cons-
 trucción de la Tienda-Asilo.

Este retraso, según se nos asegura, reconoce
 por causa la falta de ladrillo ordinario y del re-
 fractario que están esperando de fuera.

Varios vecinos y comerciantes del gremio de
 capitalistas de esta plaza tratan de elevar una so-
 licitud al señor delegado de Hacienda para que
 se sirva ordenar se les facilite copia literal de la
 resolución por él dictada sobre una exposicion
 firmada por varios comerciantes que pertenecen
 también al gremio indicado arriba.

Ayer vimos que se estaban regando varias ca-
 lles de esta poblacion, cosa que ya nos cansába-
 mos de pedir los colegas locales.

Ya se han impreso las nuevas tarifas que esta-
 blece el ayuntamiento para el derecho módico y
 de consumo de la capital, y de este último para
 los pueblos de Cueto, Monte, San Roman y Pe-
 ña-Castillo.

Han sido autorizados:
 D. Eduardo Corona, para reformar la fachada

de la casa que posee en la calle de Mendez Nu-
 ñez, y establecer en ella ocho miradores, pagan-
 do en concepto de arbitrio, 126 pesetas.

D. Miguel C. Recio, para construir una atar-
 gea que, partiendo del teatro de la Comedia,
 enlace con la alcantarilla general de la calle de
 Hernan Cortes debiendo hacerla desaparecer
 cuando sea demolido aquel edificio.

D.ª Rufina Latastegui, para establecer con
 carácter de provisional una tejavana al N. de la
 calle de Arna.

Y D. Pedro Ceballos, para cortar un árbol y
 podar otro cuando la estacion haya adelantado
 algo más.

El ayuntamiento gestionará para recabar de la
 administracion general de Contribuciones é Im-
 puestos la cantidad que importaban los artículos
 aforados cuando el municipio se hizo cargo de
 los consumos.

En breve se procederá á la instalacion de tres
 faroles de petróleo en la Vía Cornelia.

La comision del ayuntamiento que asistirá á
 la recepcion definitiva de las obras de la traída
 de aguas, la compondrán los señores Ruiz Hui-
 dobro, Peña Conde, Trueba, Viteri y Huerta.

Se ha arreglado amistosamente el asunto que
 pendía entre el ayuntamiento y D. Pedro del
 Rio, contratista para la conduccion de cadáve-
 res al cementerio de Ciriego.

Las 750 pesetas que debe abonar á dicho señor
 la corporacion municipal, serán cargadas al ca-
 pítulo de imprevistos.

Reforma.

La propuso al ayuntamiento en la sesion de
 ayer, el concejal Sr. Bolivar.

Segun él, la pescadería debe trasladarse pro-
 visionalmente á la plaza de los Mercados, y pro-
 ceder al arreglo del sitio en que ha de establecer-
 se con carácter definitivo, para lo cual se adqui-
 rirán:

16 mesas grandes que se colocarán al rededor
 de la plaza en primera fila, y

12 mas pequeñas que serán colocadas en se-
 gunda fila, y se construirán

66 metros y 86 centímetros de alcantarilla.

4 id. y 55 id. de atarjeas, y 700 id. de levan-
 tado y enlosado.

También se adquirirá una gran cantidad de
 azulejos.

Desde luego quedarán prohibidos el uso de los
 baldes y cestos y las operaciones de descabezar,
 escamar, etc.

La proposicion pasó á informe de la comision
 de Policía, que también, según manifestó el señor
 Bolado, había estudiado otras reformas aun más
 importantes que las propuestas por el Sr. Bolivar.

El día 22 salió de Aden para Por-Said el va-
 por-correo de la Compañía Trasatlantica, *San
 Ignacio de Loyola*.

Ha desembarcado en Cádiz el ex-gobernador
 general de Cuba, Sr. Fajardo.

TELEGRAMAS.

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

Paris 23.—4 por 100 exterior español,
 57'87.

Segun cartas de Andorra que publican varios
 periódicos se da importancia al conflicto surgi-
 do en aquella república, y se dice que los fran-
 ceses dominan los valles de la misma hasta el
 punto de haber arrojado de ellos á los partidarios
 del obispo. También gestionan cerca del gobier-
 no para que apoye la dominacion exclusiva de los
 franceses en Andorra.

En los centros oficiales no se da importancia
 al conflicto y se asegura que muy pronto queda-
 rá terminado amistosamente.

Se anuncian nuevos cambios de guarniciones
 de caballería á que como es sabido pertenecen
 varios descendientes de príncipes.

Londres 23.—Es positiva la salida del
 gabinete de los ministros Chamberlain y Frev-
 lian. Segun opinion de Parnell la salida de estos
 dos ministros no impedirá que los proyectos so-
 bre Irlanda se lleven á efecto, pues Gladstone
 está decidido á que así suceda.

Segun noticias de Atenas, el gobierno griego
 ha contratado un empréstito de veinte millones
 de dracmas, que se destinará á proseguir el ar-
 mamento y su actitud intransigente.

Madrid 23 (2 t.)—Esta mañana ha fir-
 mado la regente la conmutacion de la pena de
 muerte impuesta al sargento de infantería de ma-
 rina Enrique Gallego, y al cabo Juan Abelardo
 Rivera, por la de diez años de presidio con re-
 tencion.

Ambos fueron condenados por los sucesos del
 arsenal de Cartagena.

Barcelona 23.—Interior, 59'60; ex-
 terior, 59'68.

Londres 23.—4 por 100 español, 57'81.

Madrid 23 (6 t.)—4 por 100 contado,
 59'35; fin mes, 59'30; próximo, 59'50; ex-
 terior, 59'65; amortizable, 76'40; Cubas, 89'80;
 Banco España, 335.

Segun telegrama oficial, en Coaña (Oviedo)
 una numerosa turba invadió la casa consistorial,
 despojando al ayuntamiento, que es fusionista.

Madrid 23 (8 n.)—Se ha acordado no
 indultar al duque de Sevilla hasta el alumbra-
 miento de la regente.

Tiéndose por seguro que en el *meeting* iz-
 quierdo-romerista los Sres. Becerra y Romero
 Robledo harán declaraciones contrarias, pues
 aquel defenderá la Constitucion de 1869 y este
 la del 76.

Se trabaja para evitar que suceda esto.

Madrid 23 (10 n.)—Los federales suel-
 tos se niegan á reconocer el pacto que el Sr. Pí
 ha hecho con los progresistas, diciendo que no
 le han autorizado para que en su nombre hiciera
 la coalicion. Créese también muy difícil la coali-
 cion de los grupos que acaudillan los Sres. Car-
 vajak, Labra y Pedregal.

El Sr. Bermudez Reina se encuentra mejor de
 su enfermedad, y según sus amigos así que se
 restablezca, volverá á encargarse de la Subsecre-
 taría de Guerra.

Madrid 23 (12 n.)—Se comenta mucho
 la union que han pactado los conservadores y
 republicanos del distrito de la Latina para votar
 las candidaturas de ambos partidos en contra de
 la ministerial.

Aun no se ha resuelto el conflicto á los fusio-
 nistas de esta córte, á pesar de los esfuerzos que
 hacen el Sr. Sagasta y otros individuos del ga-
 binete. Se cree segura la derrota de tres de los
 candidatos ministeriales.

Madrid 24.

Deuda interior perpétua.....	59'55
Amortizable.....	76'40
Billetes hipotecarios de Cuba...	90'09

Movimiento de buques

ENTRADOS.

Vapor San Miguel, 118 ts., c. Barturen, de
 San Sebastian con carga general.

DESPACHADOS.

Vapor Ibaizabal, 416 ts., c. Ansótegui, para
 Cádiz con harina, café, bacalao y azúcar.

Id. Santaña, 36 ts., c. Ulibarri, para Castro
 con aceite, paja y plomo.

Patache Telégrafo, 42 ts., c. García, para
 Navia con harina y azúcar.

Taller de ebanistería y tapicería

a cargo de
GONZALEZ Y LASTRA.
 10—CONCORDIA—12

Venta de muebles á precio fijo.

Mesas de noche con piedra-mármol.	11
Lavabos ingleses con mármol y es- pejo.	35
Lavabos-armarios con id. id.	60
Lavabos-cómodas con rinconeras id.	115
Mesas de centro ó salon id.	40 y 60
Consolas.	50 y 60
Entre-doses.	80 y 100
Armarios de luna.	200
Armarios roperos.	100 y 125
Cómo las con piedra mármol.	50 y 60
Mesa de comedor.	50, 75 y 125
Aparadores de comedor.	125 y 150
Mesas de escritorio.	60 y 80
Librerías.	80 y 120

Silleries.

Sillera completa Luis XIV, com-
 puesta de canapé, dos sillones y
 12 sillas guarnecidas y cubiertas. 425
 Taburetes de piano guarnecidos y
 cubiertos. 30
 Galerías. 8
 Coronas guarnecidas. 30
 Juegos completos de bastones. 8

JERGONES DE MUELLES superio-
 res cutí de hilo, según tamaño. 30, 35 y 40
 Se construyen y reparan toda clase de mue-
 bles y obras de tapicería, y se encarga de la co-
 locacion de cortinajes y alfombras, todo á pre-
 cios sumamente económicos.
 También se hace toda clase de embalajes.
 mt. v. 16

NUEVA ZAPATERÍA.

1, Arcillero, 1,
 frente á la calle de los Tableros.

Gran surtido de calzado para señora, caballe-
 ro y niño. Se confecciona á medida en toda clase
 de formas y precios. Cuantos padezcan de ca-
 llos, juanetes, etc., acudan á este establecimen-
 to en la seguridad de que usando siquiera un par
 de calzado confeccionado en esta casa, desapa-
 recerán sus dolencias. No se entregará ningun
 par que no esté á gusto del comprador. 30-11

Agencia de sustitutos para Ultramar

Angel Espina Lázaro.
 Becedo, 7, entresuelo.

Esta agencia proporciona sustitutos á los quin-
 tos del actual reemplazo que por suerte les haya
 correspondido servir en los ejércitos de Ultra-
 mar, despachándose estos asuntos con la mayor
 prontitud y economía.
 Becedo, 7, entresuelo. 10-9

Reglamentos para los juegos de bolos.

Se venden en la Librería Católica, Puente,
 16, á 2 rs. ejemplar.

VAPORES-CORREOS

DE LA

COMPANÍA TRASATLÁNTICA

(ANTES DE A. LOPEZ Y COMPANÍA.)

Servicio para Puerto-Rico, Habana y Veracruz.
SERVICIO PARA VENEZUELA, COLOMBIA Y PACÍFICO.

SALIDAS: De Barcelona los días 5 y 25.—De Cádiz los días 10 y 30.—De Santander, el 20.—De Coruña, el 21 de cada mes.

Los vapores que salen los días 5 de Barcelona y 10 de Cádiz admiten carga y pasaje para LAS PALMAS (Gran Canaria), PROGRESO Y VERACRUZ.

Los que salen los días 20 de Santander, 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, enlazando con servicios antillanos de la misma Compañía Trasatlántica, en combinación con el ferro-carril de Panamá y líneas de vapores del Pacífico, toman pasaje y carga á flete corrido para los siguientes puntos:

LITORAL DE PUERTO RICO.—San Juan de Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce y Aguadilla.

LITORAL DE CUBA.—Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitás.

AMÉRICA CENTRAL.—La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena, Colon y todos los principales puertos del Pacífico, como Punta Arenas, San Juan del Sur, San José de Guatemala, Champerico y Salina Cruz.

NORTE DEL PACÍFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á California, como Acapulco, Manzanillo, Mazatlan y San Francisco de California.

SUR DEL PACÍFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á Valparaiso, como Buenaventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iquique, Caldera, Coquimbo y Valparaiso.

Rebajas á familias.—Precios convencionales por aposentos de lujo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.

Seguros.—La Compañía, por medio de sus agentes, facilita á los cargadores el asegurar las mercancías hasta su entrega en el punto de destino.

El vapor

VERACRUZ,

es el destinado á salir de Santander el 20 de Abril.
Más informes en Santander sus consignatarios los Sres. Angel B. Perez y compañía, Muelle, 36.

VAPORES-CORREOS

DE LA

COMPANÍA TRASATLÁNTICA

(antes de A. Lopez y compañía.)

SERVICIO MENSUAL

entre Santander y el Havre con salidas fijas.

De Santander para el Havre el día... 5
Del Havre para Santander el día... 14

Admite carga y pasajeros.

El vapor-correo

VERACRUZ

es el destinado para los viajes del mes de Abril.
Mas informes: En Santander, los Sres. Angel B. Perez y C.^a, Muelle, núm. 36.
En el Havre, Mrs. Lucien Gery, Nogues y C.^a
En París, Mrs. Voglison Dotier y C.^a, 6, Faubourg Poissonnière. j. d.

ACADEMIA PREPARATORIA

PARA

CARRERAS ESPECIALES.

Santander.—Calle del Puente, núm. 3, piso 2.^o

El Director de uno de los centros de enseñanza más acreditados de Madrid ha establecido su residencia en esta capital, y abre sus clases de preparacion para el ingreso en todas las carreras civiles, militares y de marina, el día 1.^o de Abril próximo. Los jóvenes que hayan de recibir su instruccion en esta Academia, deberán inscribirse en ella antes de la espesada fecha, para evitar despues los retrasos y perjuicios originados por la falta material de tiempo.

El Director puede verse todos los días de 2 á 5 de la tarde.
Pidanse prospectos. 10=7

EMULSION ANGULO

LOMBRIZ SOLITARIA.

Expulsion segura, sin molestia ni peligro, con las cápsulas de ANGULO, 30 reales frasco, Vitoria, farmacia del autor.—Santander, farmacia de D. José de Vega, y principales de España. 4m4

LA PERLA ANTI-GASTRALGICA

DEL DOCTOR DELGADO

cura los padecimientos del estómago.

Medicacion eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor, acedia ó vinagres, vómitos despues de las comidas; inapetencias, debilidad estomacal, saburra, disenteria, y en general todas aquellas molestias que revelen malas digestiones, sean ó no dolorosas.

Para mayores informes dirigirse al autor.
Depósito.—Sevilla. El autor, Farmacia, Globo: Tetuan, 20, y en las principales Farmacias del Reino.

PRECIO DE CADA FRASCO, 24 REALES.

AL MAGISTERIO.

Libros de escuelas que se halian de venta en la Librería Católica Puente 16.

Instruccion Primaria, de Rueda, á 7 reales,

Compendio de Historia Sagrada, de Ignacio Calonge, á 4 reales.

Juanito, de L. A. Parravicini, á 4 reales.

Elementos de Geometría, de Faustino Palucie, á 3 reales.

Aritmética de J. Cortazar á 4 reales.

Epítome de Analogía y Sintaxis, La Academia, á 3 reales.
Prontuario de Historia de España, del Dr. Terradillos, á 4 reales.
El Evangelio de los niños, Idem á 3 reales.
La Antorcha de la Juventud, de Urbano Dargallo, á 4 reales.
El Amigo de los Niños, de Sabatier, á 2 reales, y á 4 reales.
Catecismo Histórico, de Fleury, á 2 reales.
Guía del ama de Casa, de Yeves, á 4 reales.
La Escritura, de Diego, á 4 reales.
Cuaderno 5.^o de Lectura, de Avendaño y Carderera, á 4 reales.
Compendio de Urbanidad, de Carreño, á 4 reales.
Páginas de la Infancia, de Terradillos, á 4 reales.
Aritmética, de Vallin y Bustillo, á 4 reales.
Catecismo Histórico, de Fleury, á 4 reales.
Silabarios, 20 céntimos.
Libro segundo, 1 real.
Cuaderno de Lectura, de Aranda, á 2 reales.
Método Práctico, de Naharro, á 1 real.
Cartilla Agraria, de Oliván, á 4 reales.
El Consejero de las Niñas, de Escudero, á 4 reales.
Gramática Castellana, de Herranz y Quirós, á 4 reales.
Manual de Agricultura, de Oliván, á 7 reales.
Guía del Artesano, de Paluzié, á 4 reales.
Geografía, Idem, á 4 reales.
Fábulas, de Iriarte, á 4 y á 2 reales.
Fábulas, de Samaniego, á 4 y á 2 reales.
La Ciencia de la Muger, de Carderera á 4 reales.
Abecedario de la Virtud, de Rada á 8 reales.
Caton metódico, de D. José Gonzalo Seijas, á un real.

VINO

Tónico - Nutritivo

DEFRESNE

Con Peptona. (Carne asimilable)

HIERRO Y LACTOPOFASO DE CAL NATURALES

El **Vino Defresne** tiene un sabor exquisito, y es el único reconstituyente natural y completo.

Es el más precioso de los tónicos; á su influjo, los accidentes fébriles desaparecen, renace el apetito, los músculos se nutren, y se recobran las fuerzas.

Emplease con buenos resultados en la inapetencia, los medros repentinos, las convalecencias, las enfermedades del estómago, la anemia y la concunacion.

DEFRESNE, Proveedor de los Hospitales de París.

Y todas las Farmacias

En Santander, Sra. V. diuda Ruper-to Isasi.—D. Manuel Rodriguez Jimenez.—D. Bernardo R. Saro.

Libros de texto.

Se hallan de venta en la Librería Católica, calle del Puente, núm. 16.

LIBROS DE ACTUALIDAD

que se hallan de venta en la Librería Católica, Puente, 16.

Mes de S. José; En rústica, 4 y 1/2 reales. Encuadernado en tela 7 reales.

Los 7 domingos de S. José. En rústica, 2 reales. En pasta 4 reales.

Novena á S. José, al precio de 1 real.

Vida de S. José. Forma un elegante tomo en 4.^o de más de 300 páginas, lujosamente encuadernado en tela y planchas doradas, propio para regalos; su precio 24 reales.

Semana Santa, en castellano; chagrén, corte dorado y broche 30 reales. Y con canto dorado, sin broche, 24 reales.

Oficio de la Semana Santa, segun el misal y breviario romanos, en latin, propia para rezo de sacerdotes, en lujosa encuadernacion: precio 26 reales. Hay otros muchos libros propios para estodias.

Libros nuevos.

EL APOSTOLADO SEGLAR

Manual del propagandista católico en nuestros días, por D. Félix Sardá y Salvany, Pbro., director de «La Revista Popular.» Con censura y licencia eclesiásticas.—Consta de un tomo en 8.^o mayor, de cerca de 400 páginas de buen papel y esmerada impresion, y se vende en rústica á 6 rs. En percalina, con plancha dorada, grabada expreso, á 10 reales.

LA DINAMITA SOCIAL.

Cuatro conferencias leidas en la Academia de la Juventud católica de Sabadell, por D. Félix Sardá y Salvany, Pbro, consiliario de la misma, con

censura y licencia eclesiásticas.—Un opúsculo en 8.^o, á 70 céntimos de real ejemplar. Por cada diez ejemplares que se tomen de una misma obra, se dan dos gratis en rústica ó uno si son encuadernados. Dirigirse á D. Miguel Casals, Pino, 5, Barcelona, y en casa de los corresponsales de la Librería y Tipografía católica.

OBRAS NUEVAS

que se hallan de venta en la Imprenta y Librería Católica de Puente, 16.

Tratado de la organización de las sociedades, por el P. Mtro. Fr. José de Jesus Muñoz, agustino.—8 rs.

Segunda parte de la Guia de Quintas y del Manual del reclutamiento y reemplazo del ejército, ajustado á la ley de 11 de Julio de 1885, por D. Eusebio Freixa y Rabasó.—13.^a edicion.—Su precio, 4 pesetas.

Conferencias acerca de las relaciones entre la razon humana y la fé católica, por el P. T. Cámara.

Vida de Santa Teresa de Jesus, por el P. Fr. Bonifacio Moral, del colegio de Agustinos Filipinos de Valladolid, obra laureada con el primer premio en le certámen celebrado en Salamanca con motivo del tercer centenario de la Mística Doctora: edicion de gran lujo con buena impresion en papel satinado y encuadernada en tela con planchas doradas. Su precio 24 reales.

Manual de reclutamiento y reemplazo del ejército y de la armada, por don Eusebio Freixa y Rabasó.—3.^a edicion económica.—Su precio 250 pesetas.

DICCIONARIO

de la lengua castellana, por la Real Academia Española, última edicion.

El nihilista español, por el doctor Sliva.

Masonismo y catolicis. mo, por D. Félix Sardá y Salvany.

FERNANDEZ Y GUTIERREZ.

2 — Carbajal — 2

Almacén de yeso, cal hidráulica y demás materiales de construcción.—Tabla de Francia en todos gruesos y anchos.—Fajos parr celos rasos.—Merced á su fábrica movida al vapor, pueden servir el yeso con toda prontitud y economía.—Su buen servicio les permite tener la cal hidráulica siempre reciente.—En este almacén pueden verse las magníficas losetas á mármol y Portland de la acreditada fábrica de Bilbao de D. Simon Paul.

AMONTILLADO TRAFALGAR.

Legítimo de Jerez de la Frontera á 16 reales botella, por docenas á 14.

Unico depósito en el establecimiento de vinos, aguardientes, licores y comestibles del sobrino de Prudencio Fernandez Regatillo, calle de Colon.

El Devoto

del SAGRADO CORAZON DE JESUS, libro muy á propósito para niños.—Precio, 30 céntimos.

LA SAGRADA FAMILIA

Revista quincenal con grabados, dedicada á las familias cristianas y consagrada á Jesús, María y José.

Con aprobacion de la autoridad eclesiástica.

12 reales al año suscribiéndose directamente en la administracion de esta Revista, Ronda de San Pedro, 6, ó en la librería y tipografía católica, Pino, 5, Barcelona.—Suscribiéndose por medio de corresponsal, 14 rs.—En Cuba y Puerto-Rico, directamente, 16 rs.—Filipinas, América y extranjero, id., 20 rs.

OBRAS

de D. Santiago José García Mazo.

Catecismo de la Doctrina Cristiana explicado.

Historia para leer el cristiano desde la niñez hasta la vejez, ó sea Compendio de la Historia de la Religion.

Sermones predicados por el autor. Diario de la Piedad, ó breve reglamento espiritual.

Se venden en la Librería Católica Puente, 16, Santander.

D. VICENTE DEL VAL
Médico-cirujano dentista, Abad 6, principal, izquierda. Operaciones quirúrgicas. Operaciones boca. Dentaduras artificiales y orificaciones. Precios módicos.

El niño amante de la

POR EL P. MANUEL LASALA
COMPANÍA DE JESUS

Devocionario sumamente útil para los niños. Se vende en la librería Católica, Puente, 16, á 25 y 30 céntimos seta uno y 76 reales el 100.

Afectos y consideraciones y eficaces.

Añadidas á los ejemplares de San Ignacio de Loyola, de la Compañía de Jesus, por el P. Francisco de Salazar, misma Compañía.

Se halla de venta en la librería del Puente, núm. 16, á precio de 3 rs. ejemplar.

ROMA Y EL PONTIFICADO

POR AGUSTO NICOLA
version castellana de D. Manuel Montull (segunda edicion). Véndese en la Imprenta Católica, Puente, 16, á precio de 2 pesetas.

Révolutions complètes franc-maçonnerie

Les Frères Trois P
obra escrita en francés por Léo T'axi
que antes de convertirse en tanta saña contra la Santa Iglesia IX.—Precio, 32 rs.

A las personas de buen

Vinos soleras de Jerez, zanilla, enteramente naturales, se venden embotellados.

MUELLE, 25, ESCRITO

ATENCION.

El charlatanismo... por el R. P. FELIX... pañía de Jesus... EL NUEVO TESTAM... hoy herm... de cuantos... de aquellos... preciaron... venciarse d... propia, tie... La histo... neros año... Al principio... con amor... reponerse... partes se le... querer exp... factos, ta

LECCIONES DE HISTORIA SAGRADA por el Presbítero Lic. D. FERMÍN BA... ex-profesor de Religion y Escuela Normal de Logroño.

Obras aprobadas por la eclesiástica y declaradas de real orden de 13 de Abril. Se venden en Santander, imprenta y Librería Católica «Verdad», Puente, 16, al precio de 25 y 30 pesetas los dos juntos.

DEVOCIONARIOS para los Padres de la Compañía de Jesus. A 40 céntimos de peseta.

DEVOCIONARIOS ESCOLARES por los mismos Padres, en canto dorado, á 4, 8 y 12 reales. En rústica, á 16 y 24 reales. En la Librería Católica, Puente, 16.

ENCÍCLICAS de S. S. Leon XIII. Todas las Encíclicas de este Papa Leon XIII en un tomo. En rústica, 13 rs. En pasta, con hermosas planchas, 20 reales.

Pedro Bl... LAS ETAPAS DE UNA VERSION de Paul Fe... version castellana de D. ANTONIO DE VAL... Un precioso tomo en 8.^o de lujo y letra elzevieriana, á dos pesetas en las principales librerías.

Los pedidos á Madrid se hacen en la Librería Católica de Ibarzabal, librería Católica de Puente, 15, quien le remite franco de portes y de precio.

Para los suscritores de la «Verdad» acompañando una faja de la «Verdad» á 6 reales.

Imprenta Católica, Puente, 16, Santander.

Se... lib... AÑO... se... lib... dedicado... muy esp... vias urina... desde que... desempeñ... nuevo sus... Libertad... Consul... PRÁCT... espiritua... mo, en r... ría Católi... A... Aut... tracio... salido... sionac... efecti... adeud... Mog... tores... con es... tregue... las ca... exigie... llado... Santo... sor. San J... ma... Por él... cida la... hoy herm... de cuantos... de aquellos... preciaron... venciarse d... propia, tie... La histo... neros año... Al principio... con amor... reponerse... partes se le... querer exp... factos, ta... Ten... gencias d... — Así... se que... ara que... lado de... sivo. Ah... dente... endria que... — Pero... — Perdo... a enterar... — Pero... os un hor... o, á un l... — Si te... do de ese... enciencia... Im... Pre...